

二学期の抱負とその展開

幼児の集団の発達と人間関係を中心に



坂 倉 哉 子

(一) 二学期をむかえて

「せんせいとあそぶのがええわ、だつてき、ようけ（多勢）のおともだちとあそぶもんな」といつ、いつも教師の手にぶらさがりながら、教師としかあそべなかつた幼児たちも、一学期の終わりころには安定し、友だちをみつけてあそぶことに、たのしさを見出すようになってまいります。

先生は、いつも自分たちを支持してくれているのだ、という安心した気持ちの上で、ひとりひとりがじゅうぶんあそびにとりくめるという、もつとも基本的な教師と幼児の人間関係をもつことを中心にして、一学期を過ごしてまいりましたが、その中でわたくしは、幼児たちの示してくれるさまざまな感情や要求に、うまく応じてやることができたであろうか、また、それぞれの幼児が、自己をじゅうぶん表出してあそべるようになつたであろうか、など、集団にはいってあそぶような発達的な素地ができるきたかを、もう一度考えて、二学期の実践の出発にしてみたいと思ひます。

- ・口数の少ない幼児、ことばでうまく要求のいえない幼児、感情を表面にださない幼児などには、教師とのコミュニケーションがじゅうぶんできていないこと
- ・教師との感情的なコミュニケーションができていても、集団に対しても要求がいえない幼児のこと

・つぎつぎと友だちを変えて、その関係が一時的であったり、
変わりやすい関係にある幼児たちのこと

・ふたりだけの固定化した関係のみで活動する幼児たちのこと

・いわゆる手のかからなかつた、スムーズに集団生活にとけこめたようにみえる幼児たちのこと（そういったグループは、教師とのふれあいも、他にくらべ少なく、これでいいのだろうかと、その奥にあるものに対する不安がある）

などが二学期の出発点にたつて、まず気になつてまいります。
これらのひとりひとりが、成長や発達のちがう幼児であり、ひとりひとりの幼児に応じた指導をするなかで、それらの幼児がうまく集団に適応していくかをたしかめながら、二学期をむかえたいと思います。

(二) 二学期の展望

どの児童も、二学期になりますと、ひとりあそびでは満足できなくなり、“仲のよい友だちがほしい”“自分の能力にあつたグループにはいって、友だちとあそびたい”“いろいろな友だちと交わってあそびたい”という要求をもつようになってまいります。

自分自身の要求や興味によって、自分のはいそれな集団をえらぶようになり、グループでの活動が、活発さを増してまいります。

す。が、一方では、社会的能力のおくれた幼児や、性格的に問題のある幼児は、友だちがほしくても、どの集団にもはいることができず、集団からとりのこされてしまう傾向がみられます。集団に対する関係が、ひとりひとりの幼児の発達の差異や、いろいろな意味で問題になつてまいります。

・能力があわなくて、集団からはずされたり、自分からぬけ出す幼児

・集団に対して、自分の要求を表現することができず、敵意的な感情をもつて行動する幼児

・グループの中心となる幼児の行動と、それをとりまく児童との関係

こういった問題をふくめながら、

・幼児は、友だちをどのように求め、集団内でどのように安定していくか

・集団内でお互いの能力や感情を、どのようにみとめあうか

・交友関係はどのように求められ、広がっていくか、そして、それをどのように促してやつたらよいのか

などといった面を、幼児とのふれあいの中での、発達的にとらえて、望ましい方向へ指導していきたいと思います。

そして、その中で、教師は適切な援助や助力をし、ひとりひとりの幼児が、グループ内でじゅうぶん自己を表出できるようになり、お互いが認めあうような人間関係をつくっていきたいと思い

ます。

葛藤はあっても、幼児たちは、お互に仲間である——経験をともにし、わから合っている——という満足感があり、ひとりでは経験できないいろいろな経験を、集団の中で、お互の幼児の交渉を通して得ることができるよう、そういったグループでの経験や活動を支えて、いる幼児と幼児の人間関係といった面を、大切に育てていきたいと思います。

(三) 二期の実践から

きつかけをみつけて、友だちといつしょに、みんなの仲間入りがしたい

まだ集団にはいることのできない幼児たちにとって、ひとりの親しい友だちをみつけてやることは、その幼児に、自信をもたせるのに大変意義のあることだと思いました。

A夫は、とても気の小さい幼児で、一期は、ただひとりの友だちS夫によりかかることによって支えられていました。

二期がはじまつてしまくしたある日、

一期の間は、ブロックとか、積み木とか自由に構成でき、変化できるものがよく使われ、ボーリングはあまり使用されませんでしたので、その日は、それを使ってあそぶことにより、友だちどうまく交わってあそべるようにならうと思つて、ボーリングを

部屋の広いところへ用意しました。

登園してきたAグループのM夫が、早速ピンを並べはじめました。「Mちゃんしようか」とY夫がやつてきて、ふたりで玉を投げていました。そこへS夫も「ぼくもいれて」と仲間入りしました。三人は、ピンの並べ方や、ボールをいくつずつもつて投げるなど、はなししながら、うちとけあってあそんでいましたが、A夫は、いちばん仲のよい友だちのS夫が、ボーリングの仲間入りしたので、そのまま三人のやっているのを見ています。

た。そのうちに、あそんでいたボールが、A夫の方へころがってくると、それをひろって、横の方からピンに向かってボールを投げだしたのです。自分もS夫といつしょにグループにはいってあそびたいようですが、いきなりその仲間に、自分からはいっていい勇気はなく、横でみていて、勝手にボールを投げだしたのです。M夫とY夫が、「あかんやんかAちゃん」「やめよやめよ」と自分たちのあそびのじやまをされたのでA夫をせめます。A夫は気まずそうな顔をし、外に出ていこうとしました。

教師は、「ここがチャンスだと想い、「AちゃんもSちゃんたちといつしょに並ぶやわ、そしたら入れてもらえるに」といって仲間に入れてもらえる方法をちょっとといってさそいかけますと、それ聞いて、A夫の友だちのS夫は、友だちの仲間入りに気がついたように、「Aちゃんおいでよ、ぼくのうしろに並びなよ」といつてA夫をさそってくれました。教師がさそっただけでは感じな

かつたかもしれません、ちょうど A 夫にとって、仲間入りしたいという気持ちがあったところへ、大好きな S 夫の声がかかり、そのひとことで A 夫は力づけられ、S 夫のうしろへ素直に並びいきました。

社交性に欠けていた A 夫は、はじめからおおぜいの仲間入りをすることは困難で、S 夫というただひとりの友だちと仲よくすることを安定しているようでしたが、S 夫がふたりだけの結びつきに満足できなくなり、交友関係が拡大して、もっと多くの友だちを求めるようになったとき、このふたりの強い結びつきは、A 夫にとって大いに助けになり、S 夫にリードされながら、集団の中へ、スムーズにはいっていくことができたようです。

だから、仲よしグループのあそびを、ますじゅうぶんさせてやり、その後で、それが閉鎖的にならないようにしなければならないとともに、二学期においても、きっかけをたいせつにし、うまく集団にはいれるような場をみのがさないようにしなければならないでしょう。

また、ふたりグループの仲よし関係が断たれて、その中のひとりが、逆に集団からはずされたり、にげ出さなければならないような場に追い込まれることもあると思いますので、これまでの仲よしグループの人間関係の発展ということで、その中のひとりの交友関係の拡大のチャンスを見のがさないようにして指導すべきでしょう。

集団の中で肯定された行動をすることによって、仲間にはいれる

自分の要求や興味にあったグループをみつけると、そのグループに属しているということ、グループの一員であるということで、自信をもち、安全性を感じるようです。

気の小さい幼児は、追随的にリーダーについている場合もあるでしょうし、集団にはいりたくても、素直にぶつかっていけないで、敵意的な行動に出る幼児もいて、適応のしかたがいろいろです。

園庭のちょっと小高い山の上から、ジョウロで水をまいていた幼稚の発想から、その水の流れを利用して川作りがはじまりました。少し硬いどろ土なので、幼児たちは、思いのままに川をせきとめたり、ダムを作ったりしていました。下の方では、川の支流がいく筋もでき、何人でもそのあそびに参加でき、それぞれが協力できる好都合な場になっていました。水を勢いよく流す勾配や、ごつそりとえぐられたところは崖の下で、そこからダイヤがでてくるんだなどと、うでまくりをして、まったくのもししい素朴なあそびをくりひろげていました。

そこへ、T 夫がやってきて、「なんやこんなもの、こわしました」といつて、べちゃんべちゃんと足でぶみつけています。みんなが「やめて！ やめて！」とどめているのですが、T 夫は

わたくしの顔をみながら平氣でやめようとしたのです。わたくしに何かいってもらいたいような、助けてもらいたいような彼の表情をみて、T夫もいつしょにあそびたいのだが、みんなにどうやつたらいいれてもらえるか、自分の気持ちをうまく表現することができるずにはいるのだなと思い「Tくん、あそこにジョウロが一つほうつてあるから、あそこへお水をいっぱいくんできてTくんは水道やさんになつてくれない? 水道屋さんて大変なのよ、すぐお水がなくなってしまうから、ほらNちゃん忙しそうでしょ」というと「せんせいいくんできてほしいのかあ」という。「うん、せんせいだけじゃないわ、みんなもくんできてほしいわよ」といつて、みんなにも彼をみとめてもらえるようない方をし、彼の役割をみつけて、集団にはいれる入口をおしえてやると、元気に水道の方へかけていったのでした。

行動に問題のある幼児たちは、少しでも集団生活の中で、失敗をくり返して友だちから拒否されたり、うらまれたりしないように守つてやらなければならないでしよう。そして、どうしたらともだちとうまく接していくけるかという方法をおしえながら、みんなに受け入れてもらえるような幼児にしてやらなければならないと思います。

能力がみとめられることによつて集団の中にはいれる

能力がみとめられないままに、集団にはいれなかつた幼児も、

ある機会にその幼児の能力がみとめられると、集団にいれてもらえるようになつたりすることがあります。

あまり目立たない存在のH子が、製作コーナーで、スチロールのおさしみ皿の中央を画開きにし、その中に入るような小さな紙芝居をつくつてゐるのでした。「うちへかえるとひとりぼっちだからわたしはさびしいなあ、つくれをかつてもらつたから、おどもだちができたみたい、おはなをつんできてかざつてあげようか」などといったことがかいてありました。ふだんから口数が少なく、自分の思うことがうまく伝えられないH子の気持ちがよくあらわれているようでした。

今まで友だちのやるあとからついて行動していたH子なのに、この小さな、かわいい思いつきに、思わずわたくしは、「Hちゃん、すてきな紙芝居ね、おはなしもよくかけてるわ」とみんなに聞こえるように読んでやると、みんなもびっくりしたようにH子の顔をみて「H子ちゃんじょうずにつくるな」「ええことかんがえたな」「わたしもつくろ」などといつてH子の行動は、製作の好きな女児のグループに受け入れられ、広がつていきました。できあがるとリーダー的なK子の発想で劇場ができ、H子もさそつて順番にできた紙芝居をみせてゐるのでした。

静かな存在のH子は、それまではどんな活動をしていても、友だちとのあそびは発展せず、自分で活動として、その中で満足していたようでしたが、作ったものを使って友だちとともにあ

そぶことができるようになり、しだいにそのたのしさを感じるようになりました。そして、その過程で、H子の能力がグループの他の成員たちにもみとめられるようになったようです。

そして、部屋をはずみながらスキップでとびまわるH子の姿をみると、グループの仲間に入れてあそんでもらったことに対するよろこびが表われているようでした。

また逆に、今まで集団の中に属していた幼児が、その集団内の幼児たちと、同じレベルのあそびができず、その集団からとりのこされてしまうようなこともあります。

自分がそのものになりきって「ごっこ」をたのしんでいた幼児たちも、二学期は、製作活動を伴つて、しだいに現実に近いあそびを好んでやるようになってまいります。

一学期の間、K夫は、「せんすいかんごっこ」「バス」「基地ごっこ」などと「ごっこ」が大好きな幼児でした。ところが十月の動物園へ見学に行つたあの日のことです。

Bグループの男児たちが、いすを丸くならべて柵をつくり、そ

の中に入つて、ライオンになつたつもりで、「おーい、はよみにこんか、ウォー」とよびかけていました。動物園のつもりなのです。見に出かけた幼児たちは、「なんや、そんなかおのライオンてあらへんに、もつとこわいかおしとるに」といつたことからお面つくりがはじまりました。

Bグループの子どもはほとんどがお面作りをはじめましたが、

その中でK夫はお面を作ろうともせず、ぶらぶら歩きまわり、積み木で塔をつくりだしました。そして、お面のできた幼児たちが柵で動物の家を作っていると、それに向かってブロックをぽんぱん投げつけています。何があるな！ と気がついて、K夫に目をやっているうちに、ふだんからK夫が絵をかくことや、製作のに手が早いことに気がつきました。

みんなと同じことがしたくてもできないK夫の気持ちがわかるようで、何とかすぐつてあげなければと思い、K夫がわたくしの顔をみたとき「K君いらっしゃい、K君もお面つけたいやろ、せんせいが作つてあげよか」というと素直に「うん」とうなづいてわたくしのもとによつてきました。

このときは、一応教師がK夫の気持ちを受けとめ、K夫も満足そうに教師の作ったお面をつけてよろこんでいましたが、これから先、このようことで集団からぬけだしたくなるようなK夫にしてはなりませんし、それには教師のあたたかい援助がなくてはならないでしょう。

一学期は既製のものをいろいろにしたてて、それを使つての「ごっこ」に興じていたK夫ですから、製作活動の少なかつた面もありますが、作ったものを使ってあそぶことの多くなる二学期になって「みんなと同じ能力であそびたい」という要求がつよくなつたとき、みんなと同じことをしてあそべるような幼児にしてやらなければならぬでしょう。

交友関係を広める中で、あそびを深めたい

グループ内での友だち関係が固定化してきますと、活動をより活発にするために、より内容を高めるために、より広く多くの友だちと交わってあそびたいという要求をもつようになってまいります。そしてグループとグループの交渉が行なわれるようになります。

はじめは、物を媒介として（たとえば、積み木をとりあつたりして）グループ間の交渉が行なわれますが、だんだんとグループ間の成員の交流が必要となり、成員相互が共通の目標に向かって行動するようになります。そしてその中で、お互いの能力をみとめあうことによって、あそびに深まりができます。

テレビでモーターレースをみたことのある幼児たちの発想で、L字型積み木をもち出し、部屋の周囲を走りまわっていました。何となく騒々しくなったので、教師としては何とかしてやめさせて、別の方向へ活動を向けていたときでした。そのあそびをみていた幼児たちが、製作コーナーで空箱のりものを作りはじめたのです。作りあげると、そのグループの幼児たちも、作っただけでは満足できず、L字型積み木の乗り物を走らせていました。

二つのグループがいっしょになつたことによって、急に活気づいたように「ぼくはどうろをもつとながくするよ」と空箱車のグループのA夫も張切り、ガソリンスタンド屋ができたり、道路を

すると、リーダー的なB夫が机を並びかえ、箱積み木をもち出して、机の上で道路を作りはじめたのです。この思いつきに教師もいっしょになつて道路作りをしました。このグループの幼児たちは、いろいろと机の上や下をつかったり、ダンボールをもち出してきたりして、立体交差をさせたりしていましたが、ちょうど高いところから床にさがってきたところが、L字型積み木のグループの路線の領分のところとなり、そこへ侵入してしまったのです。そこで、L字型積み木グループのY夫が、「ここはさきにぼくたちがつかつとったんやぞ」と文句をいいにきました。つづいてM夫も「あかんぞ、ここからまがつていけよ」と意地のわるいことをいっているのです。空箱車のグループは、勢力的にはL字型グループに今まで押され気味だったのですが、そのとき、L字型グループのリーダー的なE夫がやってきて「ええやんか、ぼくたちももうやめてくるまつくろに」といだしたのです。このグループの幼児たちも、もう積み木の乗り物にあきてしまつたというより、ただ積み木を押してあそぶことにもの足りなさを感じていたのでしょうか、作った車を走らせるごとにもの足りなさを感じて、E夫とともに、空箱車のグループのあそびへ同調していくつてしましました。

直す役とか、ぼくは車を洗う人とか、有料道路の切符を作つたりなどはじめました。行動的なグループに刺激された空箱車のグループの幼児たちにも活発さがでて、また一方のグループも空箱車の幼児たちの思いつきをみとめながら、あそびが一段とおもしろさを増したようでした。場所のとりあいとか、物のとりあいは、今までにもよく見られたことで、たいていの場合、力関係で勢力の強いグループに支配されてしまうことが多いようですが、このころになりますと、お互いにあそびの価値をみとめあえるようになり、従来ならし字型のY夫の主張に、場所をゆずつていたであろうと思われる場面で、リーダー的なE夫が相手のグループのあそびに価値をみとめたことによって、お互いに協力するあそびへと発展していったようです。

そして、こうしたあそびの中で、今まであまり知らなかつた友だちの良さを新しく発見したり、今までのグループ内で出せなかつた自分の能力を、新しく交わった仲間の中で表せできるような幼児もあつたりして、お互いのもつている能力や感情を、より広い人間関係の中でみとめあえるようになつていくようです。

そして、協力することの必要が、その場その場の経験を通して、少しづつわかっていくようにしたいのです。

(四) ま と め

以上、二学期の実践の一部を拾つて、幼児たちの発達していく

過程を、わたくしなりに考えてみましたが、集団的行動の多くの二学期になりますと、幼児と幼児の人間関係の場で、幼児と幼児との交渉を通して発達していくものが多く、ともすると、教師が援助しなければならない場面を見落としている場合があるかもしれません。

幼児たちの自主的な活動に押し流されているだけでは、集団内の経験で育つものを、のばすことができずに終わってしまうでしょう。

幼児同士がお互いに自己をじゅうぶん表出し、友だちの能力を正しくみとめ、お互いの感情がみとめあえるような幼児と幼児の人間関係をつくるには、やはり、幼児相互の関係をみつめる中で、教師のあたたかい援助がなければ成り立たないのでしょうか。

そういった意味からも、幼児と幼児のあるいは教師と幼児のふれあいを大切にして、幼児たちの発達をみつめ、集団的行動がうまくできるような幼児を育てていきたいと思います。

こうした内面の発達は、幼児のゆたかなパーソナリティの形成にとってとても大切なことであり、ゆたかな経験を得ることでもあります。

三学期も、やはり二学期の連続として、集団的行動の深まりを人間関係の中でとらえて指導していきたいと思います。